
Gemeinde Schöneiche bei Berlin

Klimabeirat
Nledercchrift über die 8. Sitsung am 09.03.20{7

Beoinn: 17.05 Uhr

Tagunqsort: Sitzungsmum

anwesend:

Protokoll

ent*huldiot:

Ende: 20.10 Uhr

KultOURkate, Dorfaue 5, 15566 Schöneiche beiBerlin

Norbert Rohde
Ute Hannemann
Petra Jeschke
Uwe Keil
Torsten Stutterheim
Kay \lViezorek

Norbert Rohde

Gesine Korth
Stefan Brandes
Wolfgang Fischer
Heiko Seelig
Rolf Wießner

1.
2.
3.
4.
5.

Folgende Tagesodnung war zur Beratung vorgesehen:

Ercffnung der Sitzung
Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung
Abstimmung zur Tagesordnung
Einführung und Zusammenfiassung der leEten Betdung
Vorbercitung Heimatfest
5.1. Stand: Besetzung / Anmeldung /Ausstattung
5.2. Faltblätterzu relevanten Themen und Technologien (AP10) incl. Linksammlung für

Klimabeiratsseite auf www.schoeneiche-beiöerlin.de
5.3. Klimakiste (AP11)

6. Vorstellung von Entwürfen zum Faltblatt Klimabeirat
7 . Arbeitsplan verabschieden, Zwischenstände zusammentragen
8. lnfos zum INOEK
9. Sonstiges

1. Eröffnung der Sltrung
Der Vorsitzende Her Rohde erilffnet um 17.05 Uhr die Sitzung und begr'üßt die Anwesenden.

2. Feststellung derordnungsgemäßen Ladung
Der Vorsitzende des Klimabeirats stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung fest.
lnformation: Hen Weßner hat am 1. Mäz daräber informiert, dass er aus percönlichen Gründen
nicht mehr im Klimabeirat mitarbeiten wird. Frau Jeschke leitet die lnformdion weiter, da Hen
Wießner durch die Gemeindevertretung offiiziell aus dem Klimabeirat abberufen werden muss.
Es ururde vogeschlagen, Herm tMttmer zur Mitarbeit einzuladen, der bei der letzten Sitsung
Bereitschafi signalisiert hatte. Frau Hannemann wird Henn Wttmer kontaktieren.
Stand 17.03.17: HerWittmer hat zugesagt. Für die nächste Siaung der Gemeindevertrctung am
30.03.17 wurde eine Bescfr/ussvorlage zurAbberufung von Herm lüießner und Berufung von
H erm WWmer vorb e reitet.



Information: Hen Fischer hat Henn Rohde (am 10.03.17) per E*lail informieft, das§ er aufgruN
seines tJnhtts weiterhin nichtteitnehmen konnte. F{trden nächsten Termin am 11.05.17 hat er
seine Teilnahme zugesagl.

3. Abstimmung zur Tagesordnung
Die vorliegende Tagesordnung wird angenommen.

4. Einführung und Zusammenfassung der le{zlen Beratung
lm Protokotl der letzten SiEung muss die Anwesenheitsliste konigiert werden.
Für den Ktimabe'rtrat wurde folgende E-Mailadresse eingerichtet klimabeirat@schoeneiche-bei-
berlin.de. Eingehende Nachrichten werden an Frau Korth und Herm Rohde weitergeleitet.

5. Vorbereitung Heimatfust

5.1. §tand: Beseüung I Anmeldung I Ausstatung
Der Klimabeirat plant, äm Sonnabend, dem ß.06.2!fi mit einem lnfo-Stand am Heimatfest

teilzunehmen. Hen \Mezorek wird uns anmelden.
Der Stand wird in 3 ,§cfrichten" beseild. Den Aufbau und die Zeit bis ca. 12:30 Uhr ühemehmen
Frau Jeschke und Hen Stutterheim. Danach werden Frau Korth, HenWezorek und 2 weitere
Klimabeiratsmitglieder anwesend sein.

5.2. Faltbläüerzu relevanten Themen und Technologlen (APl0) incl. Linksammlung filr
Klimabeiratsseite auf www.schoenciche'bci'berlin-de

Klimabeinatsseite auf Schöneicher Homepage (http:/Aryww.schoeneiche-bei-berlin.de/klimabeirat):

Aktualisieru ng e rforderlich.
lnfos zurAktualisierung an Frau Korth geben (Hr. Rohde):

o Leitlinien
o Teilnahmeaufruf von 2015|öschen
o Link zu den Protokollen
. Mttgliederliste
o Einladungenzu den Sitrungen

schoeneiche-online:
o aktuell über Herrn Stutterheim, Zuarbeit kommt von allen Mitgliedern des Klimabeirats,

Linksammlung
o auf Schöneicher Homepage (aktuell schon ziemlich voll)
. zum nächsten Termin werden Vorschläge gesammelt (V:alle)
o Struktur wird auf nächster Sitzung erarbeitet

5.3. Klimakistß (AP{{}
TOP 5.3 wird vertagt.

2 Broschüren der Verbrauchezentrale
4 Broschüren u, a. 2x für
1 -2 Poster für Rückseite
2 Broschüren co2olnline

- ,Fördergeld für Klimeschufi, Energieeffizienz und emeuerbare Energien"

lnfo-Blatt des Beirates,Visionen für Schöneiche" zum Thema
Leitlinien als Faltblatt

vom B u ndesministeriu m für Wirtschafl und Energie :

,Heizen mit emeuerbaren Energien"

"Wärme aus emeuerbaren Energien"
,Bringen Sie lhr Haus in Bestform' (Thema: Energieeftrzientes Zuhause)



6. Vorstellung Yon Entwtlrhn zum Faltblaü Klinrabeirat
Frau Jeschfe stettt einen Entwurf vor, es wurden Titelbild und lnhalt diskutiert' S. 2 soll die

[Aitgti"d"rrorstellen. Hiezu wird vor der näcfisten Sitzung ein Gruppenfoto gemacht (Fr.

*ään"mann spricht hezu Hr. Zielke an. Sfand 17.03.17: Hr. Zielke hatzugesagf). Ab S. 3

verküräe Leitlinien.

/. Arheitsphn ve6bschiedaq}+{Eghg$tänttszusammfrapn
TOP 7 wird vertagt- Verteilen des aktuellen Arbeitsplans: Hr- Rohde.

Es wird Oer Vorsdhhg von Hr. Rohde diskutiert, Dr. Cajah einzuladen (Anmerkungen, Hinweise

allg., bzgl. Wasserhaushalt für KlimaschuE, Erwartungen des Naturschutzaktivs an den

Ki;;bdrat). Hen Rohde lädt Herm Cajah zum Termin im Julioder Septemberein.

E. l'tegri€rte6@ItloEK
Frau Je&hke informiert über den Planungsprozess zum INOEK. Bisher 3 Planungswerkstätten,

weitere folgen, Vor dem Sommer wird die Diskussionsphase beginnen'

9. Sonstigesn

9.1. §RS-Tram
Hr. Stahl kommt zur Sitzung Anfang Mai. Es soll auch besprochen werden, wie Anreize zur

Nutzung der Straßenbahn änstelle des Autos gegchaffqt werden können.

2 Vorsc--hHge: - Kugi-Karten berectrtigen auch für die Fahrt mit der Tram 88

s-ttlonats-schupper-Abo zum gleichen Preis ie Monat wie bei Jahre+Abo'

9.2. eea
lnfo Frau Jeschke: Der Start zum European Energy Award isit noch in der Schwebe, da der

Haushalt noch nicht verabschiedet ist. 
'Frau 

Korth hat den Förderantrag so weit wie möglich

vorbereiteil. Die Förderung sollte sicher sein.

9.3. Eneq}bgenoseercchafr RehfieHe
Anfrage fJ. {annemann: Könnte Schöneiche als Gemeinde Mitglied der Energiegenossenschaft

RehfJlde werden? Damit könnten tnvestrlionen bei uns einfacher werden. Für den Enrerb von

Genossenschaftsanteilen ist jedoch eine Entscfreidung der Gemeindevertretung notwendig. Es

wäre jedoch ein Gespräch mit dem Bürgermeisterzum Anstoß m@lich. . ..

Entscheidung:die Energiegenossenschafr Rehfelde wird zur Sit ryq iry {rt!eingeladen.
Sfand tz.osltl: uen Oiaioach von derEnergiegenossenschffi Rehfelde hat seine Teilnahme

am 6. Juli zugesagt.

9,4. weiter€ Punkte:
o Vorscfrlag Frau Hannemann: Teilnahme an derAktion "Zu 

Fuß zur Schule und Kindergailen"

Ottp ://www. zu-f u ss-zu r-sch u le. de0
. Recyctingpapier- Venvendung im Rathaus beispielhaft (Fr. Hannemann)

Klimabeirat könnte Schulen anregen, sich mit dem Themaz.B. als Projekt und in der

Umweltbi6ung im Kleinen§prearatO-Parkzu Eschäfrigen (Papier, -hers*ellung, -\rerbrauch,

-recycling)

Nächste Sitrungstermine: 11.05.2017; 17:00 Uhr
06.07.2017; 17:00 Uhr

Um 20.10 Uhr beendet der Vorsitzende des Klimabeirats, Herr Rohde, die Sitzung'

erstellt am: 28.03.2017 :

Vorsitzender des Klimabeirats


